

warte (einem fürstlichen Schloße) befindliche deutsche Besatzung kommandirte und in Kriegssachen von den Markgrafen abhieng, sondern auch die Gerichtsbarkeit ausübte, obgleich der Kaiser oder deutsche König immer noch die Oberherrschaft behielt. Weil Heinrich viele Einwohner aus Sachsen in diese, nachher das Meißnerland genannte, Gegenden kommen ließ; so entstand aus diesen und den zurückgebliebenen Sorbenwenden (denn viele wanderten aus) ein Volk, unter welchem sich nach und nach die christliche Religionslehre, deutsche Sprache und überhaupt deutsche Kultur zu verbreiten anfieng.

Zwenter Abschnitt.

Von der Verbreitung der christlichen Religionslehre unter den Sorben bis zur Reformation vom Jahre 970 — 1517.

S. II.

Bis zum 10ten Jahrhunderte waren die Sorbenwenden Heiden. Ihre Gottheiten bildeten sie sich in geschnitzten und gegossnen Figuren, meistentheils vielköpfig und von fürchterlicher Gestalt ab. Swantewith, der Gott des Lichts, der auch Zutrybogk, Gott der Morgenröthe hieß, (von welchem wahrscheinlich die Stadt Züterbogk den Namen führt) soll ihre höchste Gottheit gewesen seyn. Bilbog, den weißen Gott, dachten sie sich als den Geber alles Guten und

B

als